

PROGRAMAS DE MAESTRÍA EN POLÍTICAS SOCIALES Y PÚBLICAS, FINANCIACIÓN, DISEÑO Y DESARROLLO HUMANO, UNIVERSIDAD DE MAASTRICHT

Según el nivel de su desarrollo económico, cada país redistribuye entre el 5 y el 30 por ciento del PIB mediante planes nacionales de protección social (regímenes de asistencia social, planes de seguro social, prestaciones médicas, pensiones y prestaciones monetarias a corto plazo). Cuando se trata de mecanismos redistributivos a tal escala, es necesario que sean diseñados, ajustados, reformados, controlados y administrados por especialistas y gerentes altamente cualificados. La tendencia mundial a replantear y revisar los sistemas de bienestar y protección social también aumenta la necesidad de contar con analistas y gestores bien preparados en protección

social cuantitativa. Muchos países en desarrollo y economías en transición, pero también algunas naciones industrializadas, carecen de tales especialistas o gerentes; y tampoco tienen acceso a programas de formación completa, concisa y orientada al problema. La presencia de expertos bien formados en estos países supondría una diferencia notable con respecto al desarrollo de estrategias eficaces de protección social para la extensión de la protección social y, mediante una buena gobernanza, para la viabilidad a largo plazo de los sistemas nacionales de protección social, y así, para la seguridad social a largo plazo de la población.

DATOS Y CIFRAS

Colaboradores: Universidad de Maastricht, Escuela Superior de Gobernanza de la Universidad de Maastricht

Países beneficiarios: Global

Plazo de ejecución: Proyectos anuales: 2000 – 2013

Presupuesto: 810,000 dólares EE.UU.

LA RESPUESTA

Los programas de maestría de la Universidad de Maastricht llenan un vacío fundamental en la capacitación profesional para la gobernanza en el mundo.

En 2000, la OIT y la Universidad de Maastricht acordaron establecer un programa conjunto de maestría de un año de duración sobre la financiación de la protección social. El programa fue diseñado con el fin de capacitar a especialistas de la protección social y crear una infraestructura de formación permanente para otros grupos de expertos.

El objetivo a largo plazo de esta colaboración es mejorar el diseño y la aplicación de los sistemas nacionales de protección social mediante la mejora (cuantitativa y empírica) de las bases para los procesos nacionales de toma de decisiones políticas.

La primera maestría en Ciencias (MSc) sobre la financiación de la protección social se introdujo en el curso académico 2001/02, con la participación activa de la OIT. Fue seguida por

un programa de maestría en diseño de políticas sociales.

Estas dos especializaciones se consolidaron más adelante en un programa de maestría global sobre políticas públicas y desarrollo humano. Los programas forman a futuros especialistas en protección social para instituciones de seguridad social, instituciones académicas, gobiernos y organizaciones internacionales, creando así una red de gerentes bien capacitados y socialmente responsables a cargo de sistemas de seguridad social en todo el mundo. En el año académico 2011/12, la OIT ofreció los tres cursos siguientes:

- Financiación de la protección social;
- Presupuestos sociales;
- Práctica actuarial en la protección social.

El Departamento de Protección Social de la OIT además ha invertido en la producción de una serie de libros de texto que acompaña a los programas de maestría.





« Con el fin de garantizar la alta calidad en un entorno internacional, cooperamos con las facultades de la Universidad de Maastricht, universidades asociadas y organizaciones internacionales, como la Organización Internacional del Trabajo (OIT).»

RESULTADOS

Durante el curso de los 12 años académicos en los que se han ofrecido los programas, 361 alumnos han obtenido su maestría en políticas públicas y desarrollo humano. Estos estudiantes eran originarios de más de 69 países y el 48 por ciento de ellos provenía de países con niveles de ingresos medios y bajos.

Muchos de los estudiantes eran empleados de instituciones nacionales de protección social y regresaban a trabajar en ellas una vez obtenido el título.

Algunos antiguos alumnos actualmente ocupan cargos destacados en sus respectivos gobiernos e instituciones nacionales de seguridad social (por ejemplo, en Ghana, Jordania, Nigeria, Tailandia y Zimbabue); otros han participado en proyectos de desarrollo dirigidos por la OIT (por ejemplo, en Ghana, República Unida de Tanzania y Zambia); y otros han ingresado a organizaciones internacionales.

En vista del éxito del programa conjunto de la OIT y la Universidad de Maastricht, se justifica que la OIT intente reproducirlo en otras regiones del mundo. Como resultado de su colaboración con la Universidad de Mauricio, se lanzó un programa de maestría ejecutiva (MSc) en financiación de la protección social en esa universidad en el curso académico 2010/11. En 2013, también se introdujo un nuevo programa de estudios superiores en seguridad social en la Universidad de Argel. Ya se han entablado conversaciones con una universidad en Bangkok, y posiblemente con la Universidad de Montevideo, con el fin de establecer programas en estas instituciones.



Departamento de Alianzas y Apoyo a los Programas Exteriores (PARDEV)

Oficina Internacional del Trabajo 4, Route des Morillons CH-1211 Ginebra Suiza

Tel. +41 22 799 7309 Fax +41 22 799 6668 E-mail: ppp@ilo.org www.ilo.org/ppp

LOS BENEFICIOS DE LA ALIANZA

Se recibe apoyo del personal profesional y los expertos de alto nivel de la OIT para la docencia y el desarrollo y actualización de los planes de estudio.

Se accede a los modelos de la OIT para regímenes de seguridad social, incluidos la metodología para la proyección de la población, el marco macroeconómico, el marco del mercado laboral, las pensiones y otras prestaciones de la seguridad social.

La disponibilidad de expertos cualificados y capaces de planificar, organizar, financiar y administrar los regímenes de beneficios es un requisito indispensable para la planificación, ejecución y gestión exitosas de las políticas de seguridad social. La OIT, con su larga experiencia, es una asociada valiosa que puede apoyar el desarrollo de los conocimientos nacionales.